
ЗАЯВКА НА ДРУГОЙ ФОРМАТ

Система проведения совместных закупок медикам ентов, действую щ ая в 
республике больше года, не оправдала себя и требует переформатирования, 
об этом и м ногом другом  говорили на совещ ании Главы Республики  
Вячеслава Битарова по актуальным вопросам здравоохранения.

Заседание началось с кри
тики Вячеслава Битарова:
"Сколько бы мы ни старались 
уделять внимания медицине, 
проблемы все равно остаются.
Ежедневно на мой телефон по
ступают звонки с жалобами. Те 
изменения, которые мы прове
ли, должны сопровождаться 
контролем и заканчиваться 
четким пониманием правиль
ности сделанного. Пока ре
зультата я не вижу". Система 
совместных торгов по закупке 
лекарственных препаратов для 
учреждений здравоохранения, 
прекрасно работающая в дру
гих регионах, дает сбой в Осе
тии. Работа созданного в фе
врале 2017 года учреждения 
"Фармация и медицинская тех
ника Осетии" должна была су
щественно сэкономить затра
ты на лекарственное обеспече
ние, при этом сохранив их ка
чество. Главная цель такого 
подхода - прекратить практику 
покупки лекарств по "завышенной цене" самими 
больницами. Но на деле схема не работает. Более 
двух десятков лечебных учреждений не в состоянии 
правильно и одновременно оформить заявку на тор
ги, да и потребности в больницах разные. Из-за 
растянутых по времени закупок больницы, остав
шиеся без нужных лекарственных средств, вынужде

ны закупать их сами. Так что по факту экономии нет. 
Но и к практике, когда главврачи самостоятельно за
купали препараты, даже при жестком контроле соот
ветствующих служб, было решено не возвращаться. 
Теперь закупки будут централизованными - заявки от 
лечебных учреждений будут обрабатываться и вы
ставляться на торги одним учреждением. Для реше
ния этого вопроса будет создана рабочая группа, ко

торая до седьмого апреля со
ставит дорожную карту перехода 
на централизованную форму за
купок.

Как положительный опыт была 
оценена работа другой недавно 
созданной организации. Специа
листы ГАУ "Медицинская техни
ка Алания" уже восстановили и 
отремонтировали несколько 
единиц дорогостоящего меди
цинского оборудования, тем са
мым сэкономив республике до 
нескольких миллионов рублей. 
Как сообщил директор предпри
ятия Марат Хадарцев, удалось не 
только собрать знающих масте
ров "старой гвардии" но и "прис
мотреть" молодых и перспектив
ных выпускников технических ву
зов республики. Глава республи
ки пообещал найти средства на 
обучение перспективных спе
циалистов, в том числе и за 
рубежом.

1 апреля заработает единая 
диспетчерская служба “Скорой 

помощи” , которая будет обрабатывать звонки, по
ступающие со всей республики, - организаторы 
обещают: качество обслуживания будет повышено, а 
время ожидания бригады сокращено до 20 минут. 
Диспетчер службы будет видеть общую картину рас
средоточенности машин по региону и ориентиро
вать их по принципу максимальной близости.

МИЛЕНА САБАНОВА

23 МИЛЛИОНА 
ВДОВАМ ВОВ

Власти республики направят более 2 3 ,5  млн рублей на 
улучшение жилищ ны х условий 22 вдов ветеранов Вели
кой Отечественной войны в рамках исполнения ф еде
рального закона "О ветеранах", сообщил на заседании  
Правительства м инистр строительства и архитектуры  
Руслан Икаев.

На эти же цели субсидии в размере более 1,7 млн рублей 
получат два ветерана боевых действий из Дигорского района.

Речь также шла о выделении средств трем инвалидам, нуж
дающимся в улучшении жилищных условий, для них пре
дусмотрены субсидии в размере 3,7 млн рублей. Помощь бу
дет оказана в соответствии с федеральным законом "О со
циальной защите инвалидов".

Кроме того, чиновники утвердили список из 209 семей вы
нужденных переселенцев, которые получат в текущем году жи
лищные сертификаты на сумму 493,4 млн рублей.

Жилье смогут приобрести и шесть семей, подвергшихся 
радиационному воздействию вследствие аварии на Черно
быльской АЭС, для них предусмотрено 24,2 млн рублей. Еще 
три семьи, переехавшие из районов Дальнего Севера, получат 
помощь в размере 600 тыс. рублей.

ФАТИМА ЦОРАЕВА

ТЕРМИНОЛОГИЧЕСКОЙ 
КОМИССИИ ДОВЕРЯТ ЯЗЫК
Усоверш енствованием норм литературного осетинского  
языка займ ется специальная терминологическая комиссия, 
созданная в рамках реализации республиканской програм 
мы национально-культурного развития осетинского народа, 
сообщил сегодня на заседании Правительства министр по 
вопросам национальных отнош ений Аслан Цуциев.

По его словам, аналогичная комиссия бу
дет создана и в Южной Осетии. Совместно 
эти структуры будут работать над проблема
ми осетинского языка.

В состав североосетинской комиссии во
шли 16 человек, среди них - Аслан Цуциев, 
премьер Таймураз Тускаев, профессор, ди
ректор института истории и археологии Рус
лан Бзаров, редактор газеты "Рёстдзинад" 
Марина Битарова, профессор, доктор фило
логических наук Тамерлан Камболов и также 
преподавали вузов и школ.

По мнению руководителя администрации 
Главы и Правительства республики Рустема 
Келехсаева, в состав комиссии необходимо 
ввести писателей, специалистов дошкольно
го образования, а также молодых лингви
стов.

"Я могу ошибаться, но в эту комиссию 
должны входить специалисты из националь
ных школ. В составе нет специалистов по 
дошкольному образованию, из сельских 
школ, нет ни одного писателя, и думаю, не 
лишним было бы включить молодых специа
листов, чтобы была какая-то преемствен
ность. В составе в основном старшее поко
ление, молодых аспирантов я не вижу", - ска
зал он.

Цуциев заверил, что эти замечания будут 
учтены.

Вместе с тем, Кабмин также одобрил соз
дание экспертной комиссии, которая зай
мется разработкой планов и программ ра
звития сотрудничества Северной и Южной 
Осетии.

АЛЕНА КУЧИЕВА



СПУСТЯ ГОДЫ 
СНОВА ЕГЭ

В Северной Осетии стартовал досрочный период сдачи 
ЕГЭ, в котором примут участие 266  человек, все они яв
ляются выпускниками прошлых лет.

Как уточнили газете "Слово" в 
пресс-службе Министерства об
разования и науки республики, 
сегодня 22 участника ЕГЭ будут 
сдавать экзамены по информа
тике и географии.

За ходом экзамена будет сле
дить 41 общественный наблюда
тель от Российского союза мо
лодежи и СОГУ.

"В целях разрешения спорных 
вопросов, возникающих при 
оценке экзаменационных работ 
и защите прав участников ЕГЭ, 
сформирована конфликтная ко

миссия", - сообщили в пресс- 
службе.

Всего было задействовано 
два пункта проведения экзаме
на: это Общеобразовательная 
школа-интернат среднего обще
го образования и Республикан
ский центр обработки информа
ции. В школе-интернате была 
применена технология печати 
полного комплекта экзамена
ционных материалов. За экзаме
нами велось видеонаблюдение. 
которое можно было отслежи
вать в онлайн- режиме.

ФАТИМА ЦОРАЕВА

ПОБЕДИЛ ПАРК

Владикавказцы выбрали Центральный парк для 
благоустройства.

Центральный парк Владикавказа будет капитально отремонтиро
ван и благоустроен. Именно эту территорию выбрали жители столицы 
республики для реконструкции по итогам народного голосования. За 
парк проголосовали почти 53% участников референдума. Альтерна
тивному варианту - набережной реки Терек, предпочтение отдали 
46,7% голосовавших. Явка составила 54%, это 135 тысяч 347 жителей 
Владикавказа, сообщает пресс-служба администрации города.

Благоустройство Центрального парка станет возможным благода
ря участию Владикавказа в федеральном проекте "Формирование 
комфортной городской среды". Работы начнутся в текущем году. В 
ближайшее время специалисты приступят к разработке проекта.

АЛЕНАХАЧИРОВА

УВАЖАЕМЫЕ 
ПОДПИСЧИКИ!

В период с 12 февраля 
по 31 марта текущего года 

“Почта России” проводит досрочную 
подписку на 2-ое полугодие 2018 года.

В этот период подписаться 
на газету “СЛОВО” можно 

по цене 1-го полугодия 2018 года -
621 руб. 30 коп.

М Ы  П О Д П И С Ы В А Е М С Я  
П О Д  К А Ж Д Ы М  С Л О В О М

Наш индекс 53900.

У НАЧИНАЮЩИХ 
ЗАБРАЛИ МИЛЛИОНЫ
Правительство республики утвердило правила предоставления  
грантов на развитие семейных животноводческих ферм. На эти це
ли будет направлено 98 миллионов рублей, часть этой суммы в хо
де перераспределения средств сняли с грантов для начинающих 
ф ермеров, которым оставили 21 млн рублей субсидий. Как отметил 
на заседании Кабмина министр сельского хозяйства Казбек Ва- 
зиев, такое решение поспособствует увеличению племенного пого
ловья, именно на эту цель в первую очередь ориентированы гранты.

"В этом году мы делаем акцент на том, 
чтобы в основном средства шли на прио
бретение племенного скота. Поэтому мы 
решили оставить для начинающих фер
меров, которые не ориентированы на 
разведение племенного скота, 21 мил
лион рублей на гранты, а семейным ж и
вотноводческим фермам - 98 миллионов 
рублей", - сказал он.

Кроме того, был поднят вопрос контро
ля расходов полученных денег. Как сказал 
Вазиев, фермеров обяжут покупать ж и
вотных сначала на свои 40% средств, ко

торые они по условиям получения гранта 
должны иметь на своих счетах. Только по
сле отчета о приобретении скота они по
лучат 60% от Правительства республики.

"Любые правила должны обеспечить 
достижение цели, это развитие семейных 
животноводческих ферм и прошлая прак
тика, когда средства предоставлялись, но 
самого развития не было, были различ
ные ухищрения. Эффекта общество не 
получало", - отметил Председатель Пра
вительства Таймураз Тускаев.

АЛЕНАХАЧИРОВА

В ПАРЛАМЕНТЕ РСО-А

МАЧНЕВ: “НЕ НАДО 
СТЕСНЯТЬСЯ ФЛАГА СССР”
Осетинские депутаты поддержали инициативу коллег от 
фракции КПРФ  Госдумы приравнять Знамя Победы к 
флагу России на время проведения мероприятий, 
связанных с событиями Великой Отечественной войны. 
Это позволит использовать красное Знамя в качестве 
главенствующего символа на подобных праздниках.

По словам председателя Комитета по 
законодательству Тимура Ортабаева, 
представляющего инициативу, депутаты 
из КПРФ обосновали предложение тем, 
что "ветераны двойственно относятся к 
тому, что на всех торжествах им приходит
ся стоять под триколором", а им хотелось 
бы находиться под красным Знаменем 
Победы". При этом он уточнил, что ини
циаторы предлагают не ассоциировать 
красное Знамя с флагом СССР.

В ответ на это спикер Парламента Алек
сей Мачнев отметил, что не надо стеснять
ся флага страны, в которой жили россия
не.

"Я думаю, не надо стесняться флага 
СССР, мы жили в этой стране, и это была 
великая страна. Это символ, под которым 
жили, трудились, создавали, воевали. А 
сама инициатива правильная", - сказал 
он.

ПАРТИЯМ ОТКАЗАЛИ В ДОПФИНАНСИРОВАНИИ

Осетинские парламентарии не одобрили идею ЛДПР об 
увеличении единовременного финансирования партий по 
итогам президентских выборов. Комитет по законодатель
ству республиканского Заксобрания предложил отказать  
коллегам в поддержке инициативы, так как это потребует 
выделения дополнительных средств из федерального бю
джета в размере 8 ,3  миллиарда рублей.

Законопроект был внесен в Госдуму ли
дером ЛДПР Владимиром Жириновским в 
декабре 2017 года. Поправки предполага
ли увеличение финансирования партий, 
представители которых набрали более 3% 
голосов на президентских выборах. Повы
шение должно было произойти за счет

роста стоимости голоса одного избирате
ля с 20 до 152 рублей.

Тогда Жириновский объяснял, что в 
последний раз финансирование по ито
гам президентских выборов пересматри
валось в 2008 г., а индексация по итогам 
выборов в Думу проводилась в 2016 г.

БУКМЕКЕРЫ БУДУТ ПЛАТИТЬ ВДВОЕ БОЛЬШЕ

Парламент республики предлагает увеличить ставку налога на 
игорную деятельность в два раза. Речь идет о букмекерских  
конторах и спортивных тотализаторах, которые после изм ене
ний в Налоговом кодексе, предусматриваю щих повышение на
логов, продолжают платить по прежней ставке, сообщил сегод
ня на заседании Совета Парламента председатель Комитета по 
бю джету и налогам Валерий Баликоев.

"Мы предлагаем подтянуть ставки на
лога на игорный бизнес в соответствии с 
уровнем федеральных рекомендаций, они 
примерно удваиваются. Такие же ставки 
сложились у наших соседей в республиках 
Северного Кавказа. Комитет предлагает 
поддержать", - сказал Баликоев.

В свою очередь спикер Парламента 
Алексей Мачнев поручил "внимательно

посмотреть и поработать над поправками 
в первом чтении и во втором уже оконча
тельно определиться".

Между тем депутаты уверены, что при
нятие изменений в проекте закона позво
лит увеличить налоговые поступления с 
игорного бизнеса вдвое. В прошлом году 
за девять месяцев в бюджет республики 
поступило более семи миллионов рублей.

АЛЕНАТУЛАТОВА



“Ж ИВАЯ” ЭКО Н О М И КА

Рост индекса промышленного производства в республике за 201 7  год по сравнению  
с 2016  годом небольшой - 1 ,3  %, но вполне осязаемый. Проект Стратегии социально
экономического развития РСО-Алания до 2030  года скоро будет представлен на суд 
широкой общественности, а сельхозпроизводитель в ближайшем будущем получит 
свой ф ермерский рынок. Минэкономики уверяет: проделана большая кропотливая 
работа, за которой последуют изменения и в жизни людей. Как говорится, поживем  
- увидим, а пока разбираемся в нюансах сложного процесса развития экономики в 
беседе с первым заместителем министра экономики РСО-Алания, заслуженным  
экономистом республики Алетой Цориевой.

“Мы хотим создать "живую" Стратегию развития, которая 
не формально будет существовать отдельно от всего проис
ходящего, а будет объединяющей и руководящей основой 
для достижения поставленных стратегических целей”.

-  Некоторое время назад СМ И  
сообщ али, что Осетия вош ла в 
четверку регионов, не справляю
щ ихся с "майскими указам и" П ре
зидента, какова ситуация на с е 
годняшний день?

- Фактически - это некорректная 
постановка и освещение вопроса и 
вот почему: "майские указы" содер
жат многочисленный перечень со
циально-экономических показателей 
развития, которые должны быть до
стигнуты регионами. Весь массив 
"указных" показателей в республике 
выполнен, по некоторым показателям 
Осетия идет даже с перевыполнени
ем. Часто в средствах массовой ин
формации указывается на нехватку 
мест в детских дошкольных образо
вательных учреждениях. Да, мест в 
детских садах пока не хватает, и на 
это есть объективные причины. Был 
период, когда в республике их было 
много, в том числе ведомственных, 
при заводах, организациях. Они не 
наполнялись, и предприятия, желая 
снять с себя дополнительную финан
совую нагрузку по их содержанию, 
стремились передать, перепрофили
ровать эти объекты. А вот когда эко
номическая ситуация изменилась, 
рождаемость повысилась, дошколь
ных учреждений стало остро не хва
тать. Сейчас мы опережающими тем
пами пытаемся восстановить и обес
печить на перспективу увеличения 
рождаемости количество детских са
дов. Что касается заработных плат 
работников бюджетной сферы - они 
повышаются в течение всего периода 
и достижение установленных значе
ний по так называемым "указным" ка
тегориям работников обеспечено. 
Речь идет о педагогах, врачах, сред
нем и младшем медицинском персо
нале, работниках культуры и др.

-  Але та Тайм уразовна, сейчас  
ведется работа над  проектом 
Стратегии социально-эконом иче
ского развития Республики С евер
ная Осетия-Алания д о  2 0 3 0  года, в 
чем ее отличие от преды дущ ей, и 
будет ли  документ обсуждаться с 
общественностью?

- Эта работа идет с конца 2016 по 
настоящее время. Прежняя Страте
гия утверждена в 2012 году, тогда 
еще не было жестких требований к 
содержанию подобных документов, 
которые были установлены уже в 
2014 году Федеральным законом "О 
стратегическом планировании в 
Российской Федерации". Следова
тельно, новые законодательные тре
бования надо было исполнять. По
мимо этого, главное отличие в том, 
что мы хотим создать "живую" Стра
тегию развития, которая не фор
мально будет существовать отдель
но от всего происходящего, а будет 
объединяющей и руководящей ос
новой для достижения поставлен
ных стратегических целей. Есть фе

деральные стратегии, есть отрасле
вые приоритеты и задачи, которые 
ставятся на уровне федерации, рес
публики, есть схемы территориаль
ного, пространственного развития и 
регионов, и муниципальных терри
торий, государственные программы
- это элементы стратегического 
планирования, которые надо увязы
вать в единую систему комплексно
го развития. Поэтому первым эта
пом разработки стратегии была 
огромная аналитическая работа по 
стратегической диагностике состоя
ния и развития республики. Анали
зировалась деятельность всех отра
слей за последние пять лет: мы по
сетили каждый район, изучили инве
стиционные площадки, простаиваю
щие предприятия, опыт советских 
времен - какова была специализа
ция каждой муниципальной терри
тории, в чем ее конкурентные преи
мущества в настоящее время. Вы
ясняли реальные возможности воз
рождения прежних производств и 
перспективы создания новых пред
приятий, встречались с собственни
ками простаивающих производств, 
земельных участков, чтобы уточнить 
их условия и готовность работать с 
привлеченными инвесторами. Могу 
сказать, что работа была проделана 
очень объемная и кропотливая. Бы
ла создана рабочая группа, куда во
шли эксперты от районов, предста
вители научного сообщества, спе
циалисты отраслей и др. Презента
ция итогов стратегической диагно
стики проводилась на заседании 
Совета по экономике, инновациям и 
конкурентной политике при Главе 
республики. Только после ее одоб
рения мы перешли к разработке

стратегической доктрины. И уже 
третьим этапом стало формирова
ние механизмов реализации проек
та Стратегии, то есть приоритетных 
программ и проектов развития рес
публики. Сейчас эта работа продол
жается - под каждое приоритетное 
направление формируется четкий 
план действий, расписанный по го
дам с указанием ответственных лиц 
за каждое мероприятие.

Процедура общественного обсуж
дения идет в ходе всех этапов работы 
над проектом Стратегии: проведены 
три стратегические сессии с привле
чением представителей всех уровней 
власти, научных и общественных ор
ганизаций, предпринимательства, 
проведено анкетирование по выявле
нию проблем и определению приори
тетных направлений развития респу
блики и т.д. В начале марта мы пов
торно разослали доработанный с уче
том замечаний текст проекта Страте
гии Парламенту, органам исполни
тельной власти, местного самоупра
вления республики, всем экспертам, 
которых привлекали ранее, чтобы они 
оценили финальную версию Страте
гии. И только после того, как мы полу
чим и учтем все обоснованные заме
чания, вынесем проект Стратегии в 
публичное пространство сети Интер
нет для общественного обсуждения. 
Стратегия будет обновляться, кор
ректироваться, актуализироваться 
вплоть до 2030 года - это будет не
прерывный процесс работы, по-дру
гому не получится, если мы хотим 
иметь "живой" и действенный меха
низм, который будет учитывать сово
купность происходящих изменений и 
реально работать, а не просто ле
жать на полке.

- Одно из главных стратегиче
ских направлений - горные терри
тории...

- Огромный потенциал наших гор
ных территорий, по сути, не исполь
зуется или очень мало используется. 
В республике один из самых высоких 
показателей уровня урбанизации, на
селение в основной массе сосредо
точено в городе Владикавказе. И при
ток людей в город из районов про
должается. Это неверно с экономиче
ской, социальной и с территориаль
ной точек зрения. Поэтому мы дол
жны сделать максимум усилий, чтобы 
привлечь население в горные терри
тории, чтобы прежде всего молодежь 
начала развивать предприниматель
скую и инвестиционную деятель
ность: производить экологически чи
стую продукцию, развивать народные 
художественные промыслы, животно
водство, рыбоводство, туризм и др. 
Наши горы очень изобильны, если 
взглянуть на карту полезных ископа
емых еще советских времен, то ста
новится понятно, насколько мизерно 
использован этот потенциал. Мы не 
настолько богаты, чтобы так небреж
но относиться к своим ресурсам - 
есть потенциал, с помощью которого 
мы можем развиваться, быть само
достаточным, высокоэффективным 
регионом. Я так себе представляю 
будущее республики.

-  Есть несколько направлений, 
через которые субъект активно 
привлекает государственные р е 
сурсы , одно из н их - участие в 
государственных програм м ах. 
Сколько программ действовало в 
республике в прош лом году и з а 
планировано в нынешнем?

- В прошлом году на решение про
блем социально-экономического ра
звития РСО-Алания в рамках 16 гос- 
программ РФ было направлено 14,1 
млрд рублей - 13,7 млрд рублей из 
федерального бюджета, 0,4 млрд ру
блей - из республиканского. Из ука
занного объема на восстановление 
50-ти объектов социальной и инже
нерной инфраструктуры было напра
влено 3,4 млрд рублей. Следует от
метить, что до конца года все сред
ства, выделенные по госпрограм- 
мам, были освоены. На социальную 
сферу тратится более 70% доходной 
части бюджета. Социальные объекты 
здравоохранения, культуры, спорта, 
образования находились в удручаю
щем состоянии. Как можно говорить, 
скажем, о модернизации здравоох
ранения, когда потолок в операцион
ной вот-вот обвалится. Поэтому 
средства бюджета были в первую 
очередь направлены на укрепление 
материально-технической базы этих 
отраслей - республика строила, ка
питально ремонтировала, проводила 
реконструкцию учреждений.

ПРОДОЛЖЕНИЕ НА СТР. 7



ВО ВЛАДИКАВКАЗЕ ОТКРЫЛАСЬ 
ФОТОВЫСТАВКА "СОЛНЕЧНЫХ" ДЕТЕЙ

В преддверии Всемирного дня людей с синдромом Дауна во Владикавказе состоялось 
торжественное открытие фотовыставки "Легко быть рядом". Фотовыставка включает в себя 
пять стендов, на которых размещены  яркие снимки - работы фотографа Г еоргия Тахохова, - 
где запечатлены "солнечные" дети с политическими деятелями республики.

Спонсором и организатором выставки выступила 
АМС Владикавказа.

На открытии экспозиции было отмечено, что ос
новная цель проекта - принятие обществом людей с 
синдромом Дауна.

"Эта добрая акция - как индикатор состояния на
шего общества, который показывает, насколько тер
пимо мы относимся к тем, кто чуть-чуть не похож на 
нас", - подчеркнул заместитель главы АМС Владикав
каза Урузмаг Кулов.

В своем выступлении директор общественной ор
ганизации "Время перемен" Альбина Котаева расска
зала, что "солнечные" дети такие же активные, жиз
нерадостные, как и все остальные.

"Они простодушные, добрые и ранимые. Надо 
просто остановиться, уделить внимание, посмотреть 
на фотографии и вы поймете, что эти дети такие же, 
как все. Сегодняшняя выставка состоялась благода
ря администрации города Владикавказа, за что мы 
ей безмерно благодарны", - сказала Котаева.

После официальной части для присутствующих де
тей состоялся небольшой концерт, а затем дети с ра
достью выпустили в небо разноцветные шары.

Напомним, 21 марта во всем мире отмечают Все
мирный день людей с синдромом Дауна. Ежегодно с 
этим недугом на свет в России появляется 2 500 де
тей, а в организацию "Время перемен" входит около 
70 семей, где есть "особенные" дети из Северной 
Осетии.

СОБ. ИНФ.

ФОТО АННЫ КАБИСОВОЙ



КУЛИНАРНЫМ 
ТУРНИР НА ПРИРОДЕ
Туристический клуб "М олоды е ветра" 15 апреля проведет в 
Куртатинском ущелье очередной откры тый турнир по 
кулинарии в походных условиях "Казанок"-2018 .

Участники турнира должны будут приго
товить как минимум два блюда: горячее и 
десерт. Суть заключается в том, что конкур
санты заранее не будут знать набор продук
тов, который им предложат организаторы.

К участию приглашаются все желающие, 
независимо от уровня профессиональной 
подготовки: не важно - повара вы или толь
ко научились варить гречку, ходите каждые 
выходные в горы или выезжаете пару раз в 
год загород на шашлыки. Как подчеркнули 
организаторы корреспонденту газеты "Сло
во", в прошлом году "профессиональные 
повара заняли только четвертое место".

"Особенность турнира в том, что в нем 
не будет проигравших. Мы с партнерами 
подготовили для участников призы, которым

все будут рады! Это набор для туриста и го
довой сертификат на бесплатное посеще
ние прекрасной базы отдыха "АличыВилла" 
в сердце Куртатинского ущелья, путеше
ствие по Северной Осетии и многое дру
гое", - подчеркнул исполняющий обязанно
сти директора турклуба "Молодые ветра" 
Таймураз Гуриев.

Кроме доброй, дружеской атмосферы, на 
турнире ожидается концертная программа и 
познавательно-развлекательная игра от во
лонтеров проекта “Возвращение барса” .

Желающим принять участие в турнире 
необходимо собрать команду из трех чело
век и подать заявку. По всем вопросам об
ращаться по телефону: 8 988 801 50 15 
(Таймураз).

АГУНДА ЦИБИРОВА

В СОГУ РАССКАЖУТ, КАК ПРИВЛЕКАТЬ 
ИНОСТРАННЫХ СТУДЕНТОВ
В Северо-О сетинском государственном университете сегодня  
стартует Ш кола-семинар, где расскажут о лучших практиках уни
верситетов по привлечению иностранных студентов. Проект реа
лизует Всемирная ассоциация выпускников вузов при поддержке  
Ф онда президентских грантов.

Первый семинар пройдет 23 марта с уча
стием представителей передовых регио
нальных образовательных площадок, опор
ных вузов, вузов, с активной позицией.

"Направления обучения - форсайт-сес- 
сия по модерации основных направлений 
работы с выпускниками; мастер-классы по 
основным техникам профессионала; инте
рактивные лекции по развитию профессио
нальных компетенций", - говорится в сооб
щении.

В мероприятии примут участие руково
дители и сотрудники вузов, специалисты по 
работе с выпускниками и студентами, сту
денты, активная молодежь, члены Ассоци
аций выпускников вузов. Среди них - пред
седатель Ассоциации выпускников России и 
стран СНГ в Литве Анна Шмидт, профессор 
Бизнес-школы Университета штата Юта 
(США) Лайл Дуайт Израелсен, президент 
Ассоциации иностранных студентов г. Мос
квы Хуегбеадан Фофонин Апполинер и др.

По мнению организаторов, иностранные 
выпускники собственным примером и опы
том могут эффективно продвигать и популя
ризировать российские образовательные 
программы и изучение русского языка сре
ди своих соотечественников. Также свое
временно информировать выпускников 
школ и вузов о возможных программах по
вышения квалификации и онлайн-обучения 
в российских вузах.

Целью школы-семинара является про
движение бренда российского образования 
через эффективное использование возмож
ностей современных цифровых технологий 
в образовании. Это входит в задачи приори
тетного проекта "Развитие экспортного по
тенциала Российской системы образова
ния", утвержденного Советом при Прези
денте Российской Федерации по стратеги
ческому развитию и приоритетным проек
там.

ПРЕСС-СЛУЖ БА СОГУ

"ГЛОБАЛ АЛАНИЯ" ЗАПУСТИЛА 
МОБИЛЬНОЕ ПРИЛОЖЕНИЕ ДЛЯ 
ПРОСМОТРА ТВ

Один из первых национальных операторов связи - ком па
ния "Глобал Алания" - запустила мобильное приложение 
для просм отра телевидения. Всего более 170 каналов в SD 
и HD качестве: Первый, Россия, НТВ, Fox, Amedia, Мульт, 
National G eographic, "М уж ское  кино" и многое другое.

Телевизионные каналы отсортированы по группам для удобства 
выбора: детские, новости, кино, познавательные и развлекательные 
категории. Есть удобное меню, поиск, программа телепередач и на
поминания, чтобы не пропустить свое любимое телешоу.

"Требования для пользования минимальны: вы должны скачать и 
установить приложение на свое устройство, получить логин и пароль 
доступа и иметь постоянное подключение к Интернету", - говорится 
в сообщении пресс-службы компании.

Смотреть он-лайн ТВ бесплатно можно на Iphone и Android.

R

ВЛАДИКАВКАЗ 
ОТМЕТИЛ “НАВРУЗ”

В день празднования нового года по астрономи
ческому солнечному календарю у иранских и 
тю ркских народов "Навруз" во Владикавказе  
прошло праздничное мероприятие и показ до
кументального фильма "Ш огун".

Ежегодно в нашей респу
блике проходит показ доку
ментального научно-популяр
ного фильма таджикского ки
норежиссера Тоджидина Га- 
домамадова "Шогун" о жизни 
и обрядности памирцев со
гласно древнейшему годово
му календарю, возникшему 
несколько тысяч лет назад. В 
программу мероприятия во
шли не только показ фильма, 
но и демонстрация нацио
нальной одежды Таджикиста
на, а также их блюда.

Как рассказал газете "Сло
во" председатель обществен
ной организации таджикской 
диаспоры "Памир" Арсен Ху- 
додонов, праздник "Навруз" 
относится и к жителям Осе
тии, так как сюжет фильма 
схож с прошлым осетин.

"К этому празднику имеют 
отношение не только мусуль
мане, но и другие народы. Он 
широко отмечается во всем 
мире. Праздник весны у  осе
тин существовал, и мы посчи
тали нужным сегодня в Доме

кино показать фильм о "Нав- 
рузе", потому что то, что в 
фильме, было когда-то в Осе
тии", - рассказал он.

Специально к показу филь
ма в Осетии на мероприятие 
приехал и сам автор кинокар
тины Тоджидин Гадомамадов. 
Он рассказал про идею возни
кновения фильма и ответил на 
вопросы зрителей о сюжете 
картины.

Организатором мероприя
тия стали Министерство РСО- 
Алания по вопросам нацио
нальных отношений, межна
циональное общественное 
движение "Наша Осетия" и 
таджикское, узбекское и азер
байджанское национально
культурные общества при 
поддержке Союза кинемато
графистов Северной Осетии.

В завершение показа 
фильма министр республики 
по вопросам национальных 
отношений Аслан Цуциев по
благодарил Гадомамадова и 
вручил благодарственное 
письмо.

ДИАНА ДЖИОЕВА



Ё В З А Г  ЗО Н Ы Н  А Х С Д Ж И А Г У
А дём ы  а х а с тд зи н ё д тё  у ё л ё н га й д ё р  фесты, з ё г ъ г ё ,  а х ё м  ныхас а р ё х  

рацёуы . Ц ы д ёр  бындур ын ис, ё в ё ц ц ё г ё н ,  ё н д ё р  хуы м ётёд ж ы  д ё р  куыд 
дзурынц? Ф ж л ж  цард куыд ёвдисы , а ф т ё м ё й  та н ё  иудзинад дзыхы радави- 
наг н ё у . К ё р ё д з и й ё н  баххуыс кёнынхъом б ё гу ы д ё р  ма тынг д з ё б ё х  с т ё м .

Н ё бёстёйы  ивгъуыд ёнусы ёрты нём  азты ёх- 
хормаг заман куы акодта, уё д  Украинё ё м ё  Вол- 
гёйы былгёрон цёрджы тё с ё  бы нёттёй банкъуы- 
стысты. Ирыстон дзы бирётён  загъта фысым ё м ё  
мыггагмё ам баззадысты. Ф ё л тё р  фёлтёры ив- 
гё й ё , абон сёхи бындуроныл нымайынц.

Б ирётё  дзы иронау куыд рёсугъд дзурынц, уый 
та. Ёвёджиуы ёнувыд сты не ‘гъдёуттыл. Джеор- 
гуыба с б ё р ё г  кёнынц. Не ‘мхуызон зиантём цё- 
уынц. Уый нё, ф ёл ё  ма хёрнёджы ё гъ д ё уттё  дёр  
мах хуызён скёнынц.

Уырыссёгтё ё м ё  ё н д ё р  адёмы м инёвёрттё  
цыма Алагирёй фылдёр никуы сирон сты, уый ён- 
хъёл дён. Кёддёр  цардагур узбекаг горёт Навойы 
балёууыдтён. Куыд СЦКП-йы уёнг, афтё м ё  пар- 
тийы горкомы хыгъды куы ныллёууыдтён, уё д  уым 
базыдтон фыццаг секретарь алагираг Щендрик у, уый. 
Иронау рёсугъд дзуры мын дзы загъдёуыд.

Газет "С ёуёхсид"-ы  д ё с  азы кусын. Бынёттон 
цёрджытёй бирёты базыдтон. Уыдон айдагъ ирёттё  
не сты. Васили Капаслез - хёдзары хистёр. Алагиры 
Октябры уынджы цёры. С кё с -ё р кё с  ё м ё  ирон би-

нонтё. Лауызгёнёны сём  сём бёлдтён . С ё  зё - 
ронд мёрдтён сыхбёстимё рухс загътой.

-М ё  фыдёлтёй бузныг дён, - дзырта мын Васили, 
-ёрты нём азты ирон адёмы ‘хсён кёй  ёрцардысты, 
уый тыххёй. Ц ёстмёхъус ны хёстё  кёнын нё  
уарзын, ф ёл ё  уый зёгъдзынён: "Куысты д ёр  
сгуыхынц, ахуыры дёр, у ё д ё  ноджы балёггад кёнын 
д ёр  фёразынц. Ё п п ё т  уыцы ахъаззаджы миниуджы- 
т ё  ирон адём ён тугёй рахёсгё  хорздзиндётё сты 
ё м ё  дзы махмё, ё н д ё р  адёмы м инёвёрттём  
дёр, ф ёхё цц ё".

Верё Степкина Дзуарыхъёуы 45 азы дёргъы ц ё 
ры. Й ё  л ё г Бекъойты Махарбег амард, ф ёл ё  уый 
ф ёстё  сылгоймаг хёдзары фарн фёцудын нё  бауа- 
гъта. Абон хорз кё с тё р тё , цёринаг цоты цоты хи
стёр  у. Й ё  райгуырён Уралы д ёр  амондёй ё н д ё р  
ницы уёлдай ад федтаид. Й ё  къухты цы бафтыд, уы- 
мёй райгонд у.

-Бирё бауарзтон Ирыстон, - дзуры Верё, - ё ц ё г  
хорз адёмыл ам сём бёлдтён. М ё  равзёрст амонд 
м ё  мады з ё р д ё м ё  н ё  цыд. Кавказёгтё бынтон ё н 
д ёр  тугыл хёст сты, уый мын райдианты дзырдта.

Фыццаг хатт нём  уазёгуаты куы ссыд, уё д  й ё  хъуы- 
ды ц ё х гё р  раивта. Цы уёздандзинад нём федта, цы 
фсарм, уымён стыр аргъ скодта.

Уырыссаг, урайлаг сылгоймаг с ё  сыхы кёрдзын- 
гё н ё гё й  басгуыхтис. Й ё  къ ёбёр  хёрзад рауайы, 
сойджын, хъуыры й ё х ё д ё г  згъоры. Цы фёлтёрддзи- 
над ё м  ис, уый йын сусёггаг нёу. Хыссёйы тымбыл- 
т ё  ё м ё  цыхты тулёнтё  хъуамё ёмхуызон уой, ф ё- 
зёгъы. Пецёй аразгё хъуыддёгтё д ёр  дзы ис ё м ё  
уый хынцын хъёуы.

Верё сыгъдёг дзуры иронау. Арынджы сусёгдзи- 
н ё д тё  д ёр  уымён базыдта. Ноджы ма не ‘фсармы 
ё в ё р ё н т ё м  баххёссыд. Й ё  рынчын ёф синён цы 
лёггад бакодта, уыцы уёздандзинад абон бирё 
ирон чындзытём нал ис. Ё в ё г ё с ё г  хистёртёй З ё - 
рёдты хёдзар байдзаг.

Бирё ныййарджытё с ё  цотмё ё р м ё стд ё р  уы- 
рыссагау дзурынц. Уым фауинагёй ницы ис. Р ёстё- 
гим ё  ёмдзу кёнын хорз у. Ф ё л ё  д ё  фырт ё м ё  д ё  
чызг хъуамё хёдзары мадёлон ёвза гё й  архайой. 
Науёд нё  фыдёлты ё гъ д ё уттё  н ё  базондзысты. 
Ирон ц ё м ё й  ирон у, уый н ё  равзардзысты.

НЫХАС ЁГЪД ЁУТТЫ  ТЫ ХХЁЙ

К ё м ё н д ё р , ёгъ д ау ма а ф тё  сараз, з ё г ъ г ё ,  ф ёд зёх сы с?  Н ы ртёккёй ы  ф ёл -  
хёсты л зын а х х ё с с ё н  у. Чи зоны ё м ё  й ё  бон н ё у . К ё д  ыл а ф тё  тыхсыс, у ё д  

ма й ё м  ё х ц а й ё  ф ё к ё с .  Д ё  чызг й ё  х ё д з а р ё й  цы не ‘м бёлы , уыцы дарёсы  
рацыд, у ё д  ын зонд бацамон, д ё х ё д ё г  та м акёй ы  кой к ё н . Х и с т ё р ё н  ё р б а -  

дын н ё  бакуымдтай, у ё д  д ё л е й ё - у ё л ё м ё  а х у ы р гё н ё гё й  цы басгуы хдтё?

Иууылдёр - ирон адём. Ныры онг хъёуёй-хъ ёу- 
м ё  хицён ё гъ д ё уттё н  быхсём ё м ё  уый б ё р гё  
хорз нёу. Ф ё л ё  нын ёмхуызон та хуымётёджы 
н ё  рауайдзысты. Архайын н ё  бирё  бахъёудзён. 
Уый нё, ф ё л ё  ма уыцы куыст н ё  р ё с т ё г  д ё р  айс- 
дзён. Ёнёлы ггонд фарстатё нём  - хёрх. Ф ёси- 
вёды фидён - н ё  мёт, ё м ё  нын уый д зё гъ ёл  
сёф тён  ёвгъау у.

Х ё л ё гё й  ёнёуынондзинад рауад. Искёйы цоты 
ёнтыст н ё  кёйдёрты  мары. К ё с тё р  рёдийы, 
бауайдзёф кёнынхъом ын нал стём . Нуазёны кад 
сёфы. Амбылдтай, з ё гъ гё , нозтыл баст хистёр 
дзаг сыкъа й ё  фырты кармё бадары. Ома, расыг 
дзы фёуай, цы фёуай, м ё  хъуыддаг нёу. Райсомы 
фёлтёрыл н ё  бёрнондзинад сёфы.

Хорз ф ёсивёд  нём  - бирё. Н ё  л ё ппутё  цё - 
хё р ц ё с т  уыйт-уыйт гуырдтё. Н ё  чызджытё - ё гъ - 
дауы армыл хъомылгонд дзыкъытё. Ахуыргонддзи- 
над сё м  ис. С ё  равзёрст дёсныйадтёй райгонд 
сты. Ё ц ё г  дзы б ирётён  с ё  дипломтё у ё л в ё й н ё - 
гыл ё в ё р д ё й  баззадысты. Куысты ныллёууын с ё

бон нёу. Р ё с тё г цёуы ё м ё  с ё  гёххёттыты тых 
куы фесёфа уымёй - тёссаг.

Алчидёр д з ё б ё х ё й  ц ё р ё д . Бонджыны хёдзары 
зианы лёвар " ё з  ын фылдёр радтон", зё гъ гё , 
ерыс самайём. М ёгуы рм ё ничи н и ц ё м ё  ёнхъ ёл- 
м ё  кёсы  ё м ё  нём  уыцы ёгъдау нал вёййы. Афтё- 
мёй ф ёкёсинаджы къух куы саразай, у ё д  Хуыцауы 
раз стыр уды бёстё  райсдзынё.

Зианы бон сыхы ф ёсивёд  ёмхуы зонёй февна- 
лынц ё м ё  базмёлыны а д ё р гё й  ницы баззайы. С ё 
цёрёнбон бирё, ф ё л ё  кусартёй рагацау сёхиуыл 
кёй  батыхсынц, уый аив нёу. Зианджыны ё ф сё р - 
мёй ф ёссихормё нозтыл ё м ё  хёрдыл бахъёцын 
д ё р  - ёгъдау. Н ё  ф ыдёлтём цы уыдис, уый раз- 
дахын ёмбёлы .

Ме ‘рвад ахём хабар радзырдта. Беслёны цёры. 
С ё  сыхбёсты зиан ёрцыд. Кёрты уы наф ф ёгёнёг 
уыд. Бацагуырдта й ё  мёрдджын сылгоймаг. Й ё  
дзыппёй ёхца систа ё м ё  йём  дзуры: "Райс с ё  
ё м ё  ф ёкёсдж ы тён  с ё  фынгыл батыхс, ё р м ё с т  
уёларты хойрагмё ма февналёнт".

Сыхаг-иу арвыста ингёнкъахджытён сихоры хой- 
раг. Уый фёдыл мын Плиты Хъазыбег та афтё 
радзырдта. Цёвиттон, й ё  фыд Хадзыбатыр куы ф ё- 
зиан, уё д  Мыкагъаты Муратбег уёлм ёрды  лёггад- 
гёнджы тён сёрм агондёй кусарт акодта. Й ё  хорз 
ё м га р м ё  хёлардзинад аф тём ёй равдыста. Хорз- 
дзинад зианы разына, цины - уёлдай с ё  нёй.

Схъёлдзинад, з ё гъ гё , ма нём  иу ахём низ дёр  
фёзынд. Бынтё скодтай? Н икём ён дзы ницы 
аразыс. Иууылдёр дёхи сты. Уыдон ы ц ё стё й  кё - 
сын- ёнамонд хъуыддаг. Цард доны къусёй уёлдай 
нёу. Чердём фёкъул уыдзён, уый ничи зоны. Л ё - 
джы райсомы бон кёй  ёххуыс бахъёудзён, уый б ё - 
р ё г  нёй  ё м ё  адёмы з ё р д ё т ё м  ф ё н д ё гтё  халын 
аив нёу, ф ё л ё  зёххон уёвын - хуыздёр.

Ирон дзырд сёфы, зё гъ гё , уый зёгъдж ы тё ис. 
Н ё  районы уыцы уавёр бынтон ёдзёлл аг нёу. Амы 
скъолаты фыццаг къласы д ё с  ахуыргёнинагёй 8 
хорз дзурынц с ё  мадёлон ёвзагыл. Уый нё, ф ё л ё  
с ё  ныхасы ёгъдау рёсугъд у. Ф ё л тё р ё й -ф ё л тё р - 
м ё  д ё р  афтё уёд.

ЁНКЪ А РЫ  ЦАРДЫ ЦЫД

Иры фарны суадон ц ё м ё й  у ё л е й ё  и с гё , бы нёй а х а д гё  уа, ууыл з ё р д и а гё й  цы 
х и с т ё р т ё  архайынц, уы донёй иу у Михайловскы ц ё р ё г  Дзебойты Тасолтан. Цард з ё х -  
х ё й  ц ёуы , уый ё р ы го н ё й  б ам б ёр ста . Х у ы зд ё р ё н  ц а в ё р  дёсны йад  равзарон, з ё г ъ г ё ,  

Хъ ёууон-Х ёд зарад он  институты агроном ф акультетмё бацыд.

Зёххы куысты технолог ссис. Агропромышленной 
къабазимё бабаста й ё  хъысмёт. Хъахъхъёдуры 
колхозы бакуыста. Куыд агроном, афтё й ё  фёл- 
тёрддзинад бирё  азты дёргъы Михайловскы Сала
маты Алымбеджы номыл ахуырадон-фёлварён 
хёдзарады бахъуыд. Пенсийы д ё р  ардыгёй ацыд.

Дзебойты Тасолтан у ирон ёгъдёутты аивдзина- 
дыл чи архайы, уыцы хистёртёй. К ё стё р тё н  зонд 
бацамонын зоны. Цы радзура, уый йём ис. Йёхи 
карз нозтёй чи хъахъхъхёны ё м ё  фидар ныхас з ё - 
гъын чи фёразы. Й ё  хъуыддёгтё д ё н ц ё гё н  бёз- 
зынц, бёфёзмыныны аккаг сты.

Тасолтанмё диссаджы дыргъдон ис. Хуссайраг 
б ё л ё с т ё  д ё р  ма дзы зайы. Дыргъы аппёй тала 
рауайын кёнын хуымётёджы хъуыддаг нёу. Мёры

уал ёнёсахъат уидаг ц ё м ё й  рауадза, ууыл бацар- 
хайы. Мыггаджы хоры нёмыджы билцъёй д ё р  зына 
-н ё  зына лы стёгдёр вёййы. Тасолтанёй уыцы 
куыст биноныг бавнёлд ё м ё  р ё с т ё г  бадомы.

Тасолтан куыд зёгъы, аф тём ёй адёймаг йё  
рёдыдыл куы басёттё , уый д ё р  лёгдзинад у. Галиу 
фёндаг лёджы былёй хауёнм ё  аппардзён. Кё - 
стё р ё н  й ё  аипп бацамонын Тасолтаны хъуыдымё 
гё с г ё  хистёрм ё  кёсы. Ё ц ё г  ё й  ёф хёрды хуызы 
ма зёгъ . Сёрыстырдзинад а л кё м ё д ё р  ис.

Зивёг ахём ёнахайыры низ у, ё м ё  дыл куыддёр 
бахёца, афтё дын дохтыртё д ё р  нал схос кёндзы- 
сты. Ныртёккёйы фёллойхъом ф ёсивёд ёй  кёцы- 
д ё р т ё  ёнцад бадынц. Куысты ныллёууыны фадат 
д ё р  сын ф ёвёййы. Ф ё л ё  с ё  уайсахатыл стыр

мызд ёрхъ ёуы . Ё м ё  марадз зёгъай, анкъуысын 
комынц.

И уёй-иутё ёгуы ст цардёй у ё л ё м ё  карз нозтыл 
д ё р  сагъуыдысты. Уый ёнёбы н цады хи найыны 
хуызён у. Алчидёр Хуыцауы уазёг, ф ё л ё  дзы цы 
минутыл ф ёдёлдон уыдзынё, уый б ё р ё г  нёй. Та
солтан кё с тё р тё м  карз нозтёй хатын н ё  уарзы. Уы
мёй, стёй адёйм агм ё ё в з ё р  фёндиаг дарынёй 
ницы уёлдай ис.

Тасолтан фыдёбонджын хистёр у. Хорз хёдзар 
сарёзта. Й ё  кёрт алырдыгёй д ё р  - биноныг. Й ё 
бинонтё - у а зё гё н  "ё га с  цу" зёгъынхъом. Сыхбё- 
сты, хъёубёсты агуырд хистёр. Й ё  балёуды - ёф - 
сарм, й ё  ныхасы - уёз, й ё  арфёйы - фарн. Кады 
ёмбисонды ё в д и с ё н тё  уыдонёй фёзёгъынц.

Фарс бацёттё кодта ДЗУЦЦАТЫ Къоста



££ЖИВАЯ” ЭКОНОМИКА

ПРОДОЛЖЕНИЕ. НАЧАЛО НА СТР. 3

Сейчас требования федеральных ор
ганов по реализации государственных 
программ очень жесткие, если в срок не 
выполняются условия заключенных со
глашений, например, не выполняются 
объемы строительных работ, в конце 
года средства федерального бюджета 
должны быть возвращены. За три по
следних года Северная Осетия стара
лась не нарушать взятых обязательств. 
Поэтому доверие к республике растет, 
а следом расширяются возможности 
участия в государственных програм
мах. На 18-й год запланировано участие 
в 17-ти государственных программах по 
социальной сфере. Кроме этого, по 
программе социально-экономического 
развития Северо-Кавказского феде
рального округа ожидается финансиро
вание в размере 500 миллионов на реа
лизацию инвестиционных проектов. 
Республика принимает участие в госу
дарственных программах, рассчитан
ных на поддержку малого и среднего 
бизнеса. В конце 2017 года специаль
ным распоряжением Правительства РФ 
утвержден перечень мероприятий со
циально-экономического развития Рес
публики Северная Осетия-Алания, 
включающий 50 объектов, которые бу
дут реализовываться в первоочеред
ном порядке с федеральной помощью в 
2018-2025 годах. В общем, максималь
но используются все возможности для 
развития не только социальной сферы, 
но и экономики.

- Когда приходят такие крупные 
инвесторы, как "Метро", "Леруа 
Мерлен", проводится анализ эконо
мической выгоды для республики, и 
в чем она? Не ставят ли крест кру
пные игроки на деятельности мало
го местного предпринимателя - у нас 
есть информация, что с приходом 
"Метро" на рынок некоторые некру
пные поставщики рыбы вынуждены 
были прекратить свою деятель
ность.

- Давайте реально оценивать ситуа
цию. Что республике дает такой инве
стор? В первую очередь развитие кон
куренции. Такие инвесторы нужны, они 
являются стимулом движения, разви
тия. Сети - всегда требование поднять 
уровень качества поставляемой про
дукции, качества обслуживания, рас
ширение ассортимента. В "Метро" на 
одной площадке огромное разнообра
зие товара, и это оптовый центр, значит 
мелкие магазины, реализаторы будут 
приобретать товар по более низкой це
не и продавать соответственно по бо
лее низкой цене. В первую очередь 
необходимо было создать оптовую 
структуру, которая бы способствовала 
постепенному снижению цен на рынке. 
Что касается поставщиков рыбы, все 
мы знаем, есть те, которые работают в 
законодательном русле, а есть теневой 
рынок добычи и реализации рыбы с Ка
спийского моря. Последние и создают 
некий диктат цен. Развитие конкурен
ции снижает возможности диктата цен 
для перекупщиков. Еще один веский 
довод - рабочие места. Рядовые со
трудники "Метро" - продавцы, кассиры, 
администраторы - это наши люди, про
шедшие конкурсный отбор. Надо ска
зать и о том, что работа в такой фирме 
всегда дает возможность получить 
опыт и навыки более высокого уровня. 
И конечно, очень важно, когда один за
рубежный инвестор осваивает площад
ку и положительно отзывается об усло
виях работы в нашем регионе, это 
огромный плюс. Ведь Осетия многие

годы фигурировала как регион с повы
шенными рисками, и этот имидж, ко
нечно, надо менять. Только так может 
развиваться экономика. Конечно, наря
ду с плюсами приход сетевых игроков 
имеет и минусы: страдают мелкие това
ропроизводители и торговые организа
ции республики. Снижая цены на на
чальном этапе при освоении нового 
рынка, сетевые организации затем идут 
на повышение цен. И здесь очень важно 
использовать механизмы государ
ственного регулирования рыночной 
экономики, чтобы исключить монополь
ные подходы и защитить субъекты ма
лого предпринимательства республи
ки.

- Сейчас много говорится о вос
становлении промышленного секто
ра республики, о каких предприя
тиях идет речь?

- Отрадно отметить, что индекс про
мышленного производства в республи
ке - показатель, характеризующий фи
зическое производство - не только пре
кратил свое падение, но и начал расти. 
В 2017 он составил 101,3% по отноше
нию к 2016-му году. Многие предприя
тия получили заказы. Вагоноремонтный 
завод, который переживает трудные 
времена, получил заказ в прошлом го
ду, и нынешний год тоже должен для за
вода неплохо сложиться. Есть проект 
создания индустриального парка на ба
зе завода "Бином": на предприятии 
корпорация "КамАЗ" будет реализовы
вать проект по ремонту автомобильной, 
гусеничной техники. Завод "Разряд" по
лучил заказ Министерства обороны РФ, 
на оборонных заказах стабильно рабо
тает завод "Радуга". Открыто функцио
нирует новое предприятие по перера
ботке бывших в употреблении автомо
бильных покрышек, хорошие показате
ли у предприятий пищевой, перераба
тывающей промышленности. Получили 
лицензии и работают предприятия ал
когольной промышленности. Наращи
вает объемы малое предприниматель
ство. Республика "отгрузила", не про
сто произвела, а продала продукции на 
сумму 35,1 млрд рублей.

- Сколько процентов экономики 
приходится на малый бизнес в Осе
тии?

- Если говорить о количестве хозяй
ствующих субъектов и среди них о 
предпринимательстве, то в 2017 году 
из всех предприятий и организаций, 
действующих на территории республи
ки, 77,3% - субъекты малого и среднего 
бизнеса. Но если перейти к показате
лям их деятельности и говорить о заня
тости в экономике, то на малый и сред
ний бизнес приходится 27,8%. Как ви
дите, цифры разные, но нужно стре
миться к тому, чтобы удельный вес ма
лого предпринимательства в валовом 
региональном продукте неуклонно рос. 
Это новые товары, услуги, в первую 
очередь - новые производства.

- Алета Таймуразовна, Вы долгое 
время по роду деятельности так или 
иначе были связаны с малым бизне
сом, предпринимательством респу
блики. На Ваш взгляд, чего сегодня 
не хватает республиканскому бизне
су?

- Выражу свое личное мнение. С 1995 
года наблюдаю одну и ту же картину: не 
хватает собственных инновационных 
идей, инициативной деятельности 
предпринимателей, знаний и финансо
вых ресурсов. У местного бизнес-сооб-

Как можно говорить, скажем, 
о модернизации здравоохра
нения, когда потолок в опе
рационной вот-вот обвалится. 
Поэтому средства бюджета 
были в первую очередь на
правлены на укрепление ма
териально-технической базы 
этих отраслей - республика 
строила, капитально ремон
тировала, проводила рекон
струкцию учреждений.

щества развит принцип подражания - 
кто-то строит аптеку, рядом тоже дол
жны построить аптеку или очередной 
кондитерский цех, салон красоты, тор
говый центр и т.д. Не вижу исследова
тельского азарта, научного продуман
ного подхода, хотя, конечно, таких при
меров тоже много и их количество ра
стет, что радует.

- Если стимулировать предприни
мателя, внедрять более совершен
ные, более перспективные напра
вления, поощрять к инновационной 
деятельности?

- Система поощрений сегодня до
статочно разнообразна, сюда входит 
грантовая поддержка, микрокредитова
ние, имущественная, информационная, 
консультативная поддержки, выделя
ются земли под инвестиционные пло
щадки. Государственная поддержка 
различных видов и форм будет продол
жаться и дальше. Но самое главное для 
предпринимателя - это он сам, его ини
циатива и идея, его способности "пред
принимать", рисковать и выживать в 
конкурентной борьбе. Предпринима
тельская деятельность - это работа 24 
часа в сутки, постоянные риски, же
сткая конкурентная борьба, когда чело
век уходит в бизнес, он должен быть го
тов ко всем сложностям. И мне кажется, 
нужно приучать молодежь с самого ран
него возраста трудиться и зарабаты
вать, отвечать за свои поступки и ре
зультаты своей деятельности.

- Сельхозпроизводители, ферме
ры жалуются, что сегодня в респу
блике очень мало точек сбыта их 
продукции.

- Актуальнейшая проблема. Много
кратно поднимался этот вопрос, опре
деленное количество торговых мест для 
фермеров выделялось, но такая мера 
не решает проблему. Мы на протяже
нии нескольких лет стремились помочь 
фермерам организацией сезонных яр
марок. Они проводятся достаточно ча
сто: к праздникам, сезонам сбора уро
жая в разных районах республики, горо
да. Но необходимо постоянное место, 
где сельхозпроизводитель сможет без 
посредников реализовать свой товар. 
Глава республики уже дал задание Ми
нистерству сельского хозяйства и про
довольствия рассмотреть все вариан

ты и организовать специализирован
ный рынок для фермеров, где фермеры 
смогут реализовывать свою продук
цию. Все рынки, которые сейчас рабо
тают, - коммерческие, между товаро
производителем и рынком действует 
система перекупщиков, которые, не 
производя сельхозпродукцию, стре
мятся иметь максимальную прибыль, и 
умышленно занижают закупочные цены 
для сельхозпроизводителя. Получает
ся, что тот, кто весь год трудился, выра
щивал, вкладывал силы, деньги, полу
чает цену подчас ниже себестоимости 
продукции. Это неправильно. Такая си
туация не стимулирует сельхозпроиз
водителя, и до населения продукт до
ходит с завышенной ценой. Сейчас во
прос организации фермерского рынка 
в стадии разработки.

- Насколько возможно создать в 
Северной Осетии свободную эконо
мическую зону, как, например, в Та
тарстане?

- В стратегию развития мы заложили 
создание такой зоны, но это довольно 
сложный процесс, нужно пройти все 
необходимые процедуры и соответ
ствовать тем федеральным требова
ниям, которые существуют законода
тельно.

- И последний, наверное, самый 
актуальный для людей вопрос: когда 
мы будем жить лучше, когда увели
чатся зарплаты у бюджетников Осе
тии?

- Все, о чем говорила выше, призва
но улучшать все стороны жизни людей. 
Если удастся реализовать все планы - 
будет развитие экономики, а соответ
ственно, рост заработных плат, созда
ние рабочих мест. Заработные платы и 
сейчас растут, может не такими темпа
ми, как людям хотелось бы. Но только 
при высоких темпах развития экономи
ки желания людей будут приближаться к 
их возможностям. Основная цель раз
работанной стратегии - повышение ка
чества жизни, это такой совокупный по
казатель, который касается всех отра
слей жизнедеятельности человека. 
Если заболел - должно быть качествен
ное медицинское обслуживание, если 
учишься - достойное образование и так 
далее. Социальная сфера без развития 
экономики не может существовать. Мы 
можем построить массу социальных 
объектов, но их надо содержать. Поэто
му, когда говорят, что можно одним ка
ким-то решением поднять заработную 
плату, - это в корне неверная позиция. 
Заработная плата должна обеспечи
ваться экономической составляющей, 
связана со сферой производства, про
изводительностью труда. Когда мы за 
счет производств, создаваемой прибы
ли развиваем социальные услуги и 
объекты, это экономически обоснова
но. Если этой экономической соста
вляющей, поддержки отечественного 
товаропроизводителя нет или ее недо
статочно, то получается, что мы спо
собствуем развитию экономик других 
стран. Поскольку полученная населе
нием страны денежная масса в виде за
работной платы и других доходов тра
тится на товары, услуги импортного 
производства. Поэтому мое твердое 
убеждение: все формы государствен
ной поддержки должны быть ориенти
рованы в первую очередь на отече
ственного товаропроизводителя, и не 
банковская система должна определять 
и диктовать условия развития инвести
ционной деятельности...

МИЛЕНА САБАНОВА



ЮРМАЛА ЖДЕТ 
ЮЖНУЮ ОСЕТИЮ
В столице Южной Осетии пройдет фестиваль песни "Цхинвал-Юрма- 
ла", победитель которой представит республику на мевдународном 
фестивале "Юрмала-шансон" в Латвии.

Конкурсанты фестиваля Южной Осетии ис
полнят песни на русском, осетинском и ино
странном языках, лучший из них споет в кон
цертном зале “Дзинтари” , сообщает ИА Рес со 
ссылкой на начальника управления культуры, 
молодежи и спорта администрации города Иго
ря Тасоева.

"Мне очень хочется, чтобы представители на
шего народа принимали участие во многих про

ектах в России и за ее пределами. Было бы хоро
шо, если бы в нашей конкурсной программе при
няли участие и таланты из Северной Осетии", - 
сказал он.

Сам Игорь Тасоев стал первым участником 
"Юрмала-шансон" от Южной Осетии. Он высту
пил на фестивале в 2016 году и стал победите
лем конкурсной программы.

СОБ. ИНФ.

TELEGRAM НЕ 
ОТДАЕТ ФСБ КЛЮЧИ

Telegram направил в Европейский суд по правам человека жало
бу на решение суда о штрафе в 800 тысяч рублей за отказ пре
доставить ФСБ ключи шифрования сообщений. Об этом сооб
щил адвокат компании Павел Чиков.

"Жалоба направлена в ЕСПЧ. В ней говорит
ся, что привлечение компании к администра
тивной ответственности нарушает право сво
бодно распространять информацию без вмеша
тельства властей и независимо от государ
ственных границ, гарантированное ст. 10 Кон
венции о защите прав человека", - сказал адво
кат.

В октябре 2017 года суд в Москве признал 
компанию Telegram Messenger LLP (Великобри
тания) виновной по ч. 2 ст. 13.31 КоАП РФ ("Не
исполнение организатором распространения 
информации в Интернете обязанности хранить 
и (или) предоставлять правоохранительным ор
ганам информацию о фактах приема, передачи, 
доставки и (или) обработки сообщений, которы
ми обмениваются пользователи, а также ин
формацию об этих пользователях") и оштрафо
вал компанию на 800 тысяч рублей. Это реше
ние было обжаловано, позднее районный суд 
признал его законным.

Затем Telegram Messenger LLP обратился в 
Верховный суд России с иском, в котором про
сил признать приказ ФСБ от 19 июля 2016 года 
№ 432 об утверждении порядка представления

СОБ. ИНФ

организаторами распространения информации 
в Интернете данных, необходимых для декоди
рования электронных сообщений пользовате
лей сети, недействующим и противоречащим 
требованию закона о необходимости судебного 
решения для доступа к переписке граждан. Вер
ховный суд в удовлетворении иска отказал.

Роском надзор во вторник дал мессенджеру 
15 суток на то, чтобы предоставить органам бе
зопасности ключи для расшифровки сообщений 
пользователей.

ОСЕТИЯ В ЛИДЕРАХ ПО ТРАТАМ В 
РЕСТОРАНАХ СО СРЕДНИМ ЧЕКОМ

Средний чек по тратам в ресторанах оказался самым большим в Северной 
Осетии. Жители республики оставляют в заведениях в среднем 1003 рубля, 
следует из анализа Сбербанках данных клиентов по итогам 2017 года.

Следом за Осетией идут соседи - Дагестан, 
Ингушетия и Чечня. При этом кавказские респу
блики по частоте посещений в конце списка: 
там любители ресторанов бывают в них в сред
нем два раза в месяц.

Москва со средним чеком в 894 рубля замы
кает пятерку лидеров. Высокие позиции в рей
тинге по ресторанным тратам занимают регио
ны Крайнего Севера. Так, на Камчатке средний 
чек - 860 рублей, а на Чукотке - 836 рублей.

Дешевле всего один поход в ресторан обхо
дится жителям Удмуртии и Марий Эл. Средний 
чек там составляет 261 и 297 рублей соответ

ственно. Лидером по общим расходам на ре
стораны является Москва. Ежемесячно житель 
столицы, посещающий рестораны и расплачи
вающийся картой, тратит там более 3 тысяч 
рублей. Ниже всего траты на рестораны в рес
публиках Тыва и Алтай - 876 и 865 рублей соот
ветственно.

Отмечается, что средние траты россиян на 
эти цели в прошлом году по сравнению с 2016 
годом сократились на 2%.

Чаще всего в рестораны ходят в Удмуртии - 
3,8 раза в месяц и в Архангельской области - 3,7 
раза. В Москве этот показатель - 3,4 раза.

"ХРУСТАЛЬНЫЕ 
ЗВЕЗДОЧКИ" 
БЛЕСНУТ В ОСЕТИИ

В концертном зале ГГАУ состоится региональный 
этап Всероссийского фестиваля "Хрустальные 
звездочки 2018", в котором примут участие около 
70 исполнителей и творческих коллективов.

"В фестивале примут участие дети государствен
ных служащих и работников УФССП республики, 
правоохранительных органов и других ведомств", - 
говорится в сообщении.

Конкурс направлен на выявление юных талантов, 
поддержку и развитие творческой деятельности де
тей, воспитание у подрастающего поколения.

Фестиваль пройдет 28 марта, победители пред
ставят республику на итоговом этапе в Москве, где 
они посоревнуются в трех номинациях: вокале, хо
реографии и исполнительском творчестве.

Всероссийский фестиваль-конкурс "Хрусталь
ные звездочки" - единственный конкурс в Россий
ской Федерации для выявления одаренных детей из 
семей правоохранительных органов. Аналогов та
кого конкурса в мире не существует. Он проводится 
ежегодно с 2008 года.

ПРЕСС-СЛУЖБА 

УФССП РСО-АЛАНИЯ

ВНИМАНИЕ

Управление Федеральной службы по надзору в 
сфере защиты прав потребителей и благополучия 
человека по Республике Северная Осетия-Алания 
(Управление Роспотребнадзора по РСО-Алания) 
доводит до сведения жителей республики, что с 
21 по 23 марта 2018 года с 10.00 до17.00 будет 
проводиться "Горячая линия", посвященная во
просам профилактики туберкулеза.

Специалисты ответят на ваши вопросы по теле
фонам: 5 1 -9 0 -4 2 ,5 1 -9 7 -6 0 .

Свои вопросы вы можете также направлять на 
электронный адрес ses@osetia.ru. или письменно 
по адресу: 362021, г. Владикавказ, ул. Тельмана, 
дом 17 "а", Управление Роспотребнадзора по 
РСО-Алания.

Кроме того, информация о проведении Все
мирного дня борьбы с туберкулезом будет разме
щена на сайте Управления Роспотребнадзора по 
РСО-Алания www. 15 .rospotrebnadzor.ru.

РЕМОНТ

всех видов холодильников 

с выездом на дом. 

Тел.: 8-961-820-26-73, 8-964-838-30-25
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